

11 25 2014 Los Tiempos

### **Precios de las verduras suben en 80 y 100%, culpan a lluvias y granizadas**

En una semana, los precios de las verduras se incrementaron en 80 y 100 por ciento y los comerciantes señalan que se debe a las granizadas y lluvias que azotaron a las zonas productoras de Cochabamba.

El incremento se verificó en el mercado de El Triángulo, en la avenida Aroma y 16 de Julio, donde llegan los productos al por mayor.

La cuartilla de tomate, que el pasado domingo costaba 12 bolivianos, ayer estaba en 20, la misma cantidad de haba subió en 4 bolivianos. La arroba de cebolla que estaba en 20 bolivianos subió a 30; la cuartilla de zanahoria que estaba en 8 ahora cuesta 12 bolivianos.

Hace algunas semanas, tres unidades de pimentón costaban 5 bolivianos, ahora venden sólo dos por el mismo precio.

El único producto que bajó de precio es el locoto, que la pasada semana costaba 8 bolivianos la cuartilla y ahora está a 5 bolivianos.

Flora Medrano, un ama de casa que hace compras semanales, dijo estar “sorprendida” por el incremento en los precios porque “subieron de golpe” y ni siquiera se sabe muy bien por qué.

Por su parte, las comerciantes aseguraban ayer que las lluvias y granizadas caídas en los últimos días dañaron muchos cultivos, por lo tanto no están llegando en la misma cantidad y tampoco en el mismo precio.

### **Carnes y abarrotes**

En cuanto al precio de las carnes, el pollo bajó de precio de 15 a 14 bolivianos el kilo, mientras que el kilo de carne de res se mantiene en 28 bolivianos.

Los abarrotes como fideo, azúcar, arroz y aceite se mantienen sin variación de precios.

La semana pasada, los cañeros garantizaron el abastecimiento del producto en todos los mercados del país.

El Deber

### **Dan un nuevo plazo para nacionalizar la maquinaria agrícola**

La Aduana Nacional de Bolivia (ANB) amplió nuevamente el plazo para el registro y la regularización de la maquinaria agrícola y tractores.

Marlene Ardaya, presidenta de la ANB, informó que los productores del país tendrán hasta el 5 de diciembre para registrar sus equipos, mientras que el 9 de diciembre será el plazo final para que todos puedan presentar la documentación requerida para proceder a la nacionalización.

Cabe señalar que el plazo final era el 28 de noviembre.

Según los datos de la ANB, hasta el momento se tienen nacionalizadas 20.000 unidades, de las cuales el 80% se encuentran en Santa Cruz.

En la primera etapa (registro en línea) se apuntaron cerca de 42.000 equipos; sin embargo, este número bajó debido a la depuración, pues los datos también tomaban en cuenta los implementos agrícolas, maquinaria fantasma y equipos pesados.

La recepción de las carpetas se las está realizando hasta los sábados.

Se alertó que los puntos de atención en Camiri, Roboré y San Julián continuarán abiertos hasta mañana, luego serán replegados hasta la ciudad de Santa Cruz. En total son 23 puntos de atención en el país.

Por su parte, el titular de la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO) instó a los productores a regularizar su maquinaria para poder acceder a créditos hipotecarios y poder movilizar sus unidades sin temor a decomisos / NM

La Razón

### **La exportación de quinua supera a la de 2013**

En 2015 se prevé obtener la marca de la quinua real en Estados Unidos

Al tercer trimestre de 2014, el valor de las exportaciones de quinua alcanzó a \$us 157,45 millones. La cifra superó a la obtenida en toda la gestión pasada, cuando llegó a \$us 153,26 millones. El Gobierno prevé que en 2015 se obtendrá en Estados Unidos la marca de la quinua real como 100% boliviana.

Entre enero y septiembre de este año, el valor de las exportaciones aumentó en 58,19% respecto a similar periodo de la gestión 2013 (\$us 99,53 millones), según datos oficiales del Instituto Nacional de Estadística (INE).

El viceministro de Desarrollo Rural y Agropecuario, Víctor Hugo Vásquez, ratificó ayer que se proyecta que las ventas este año superen los \$us 200 millones. La autoridad reiteró que las causas del crecimiento sostenido se debe a la promoción del Año Internacional de la Quinua (AIQ) y porque se ha consolidado como un alimento preferencial en Europa, Estados Unidos y Asia.

Vásquez señaló que con la participación de los productores, exportadores e industriales se ha trabajado en el documento que se presentará en Estados Unidos para obtener la marca de la quinua real como 100% boliviana.

Señaló que dicha medida permitirá garantizar mercados seguros para la producción de quinua cultivada de forma orgánica, así como mantener los precios del grano en el mercado externo.

En tanto, el viceministro confirmó que el precio del quintal (qq) de quinua en el mercado de Challapata de Oruro bajó en al menos 50% respecto a 2013. Detalló que el qq del cereal en octubre se cotizó entre Bs 1.000 y Bs 1.200, cuando en 2013 oscilaba entre Bs 2.000 y Bs 2.400.

Explicó que cuando un producto está en proceso de incorporación de la canasta familiar sufre “variaciones bruscas” en el precio. En su criterio, afirmó

que el qq del grano debería fluctuar entre Bs 1.000 y Bs 1.600, aunque no debería costar menos de Bs 1.000

### **Regalan pollitos en protesta por la falta de insumos**

Avicultores. El sector dice que aceiteras no entregan los cupos de harina de soya

La Razón (Edición Impresa) / Iván Condori / Santa Cruz

01:42 / 25 de noviembre de 2014

Un grupo de avicultores regaló ayer pollitos en la plaza 24 de Septiembre de la ciudad de Santa Cruz en protesta por la falta de harina solvente, principal alimento de las aves. El presidente de la Asociación de Avicultores de Pollos Parrilleros (Avipar), Winston Ortiz, dijo que “el sector pasa por uno de los momentos más críticos de su historia” debido a la falta de alimentos para los pollos.

Este sector genera cada mes 1,5 millones de pollos, de los 10 millones que se producen en el departamento de Santa Cruz. “En el último bimestre se ha dejado de criar el 5% de pollitos por falta de alimentos. De continuar esta situación, habrá un desabastecimiento en la oferta de carne de pollo para las fiestas de fin de año”, subrayó Ortiz.

El presidente de la Asociación Departamental de Avicultores (ADA) Santa Cruz, Rodolfo Tonelli, explicó que el sector demanda 13.931 toneladas (t) mensuales de harina de soya, de las que las industrias aceiteras solo han entregado 10.569 t, generando un desabastecimiento.

**SOLUCIÓN.** Ortiz pidió a la ministra de Desarrollo Productivo, Teresa Morales, a dar una solución al problema que viene atravesando el sector avicultor. “Desconocemos las razones de las industrias aceiteras de reducir la entrega de harina de soya a los polleros, pese a existir un acuerdo suscrito entre el Gobierno y la industria”, recordó el productor.

Tonelli declaró que de los 470 productores, solo 297 viene recibiendo los insumos. “El resto (173 avicultores) se ven obligados a acudir al mercado a comprar alimento a un precio más elevado del que entregan las aceiteras”.